



Save the Date:

„Land(-wirtschaft) im Fokus der extremen Rechten“

Fachkonferenz am 9. / 10. Dezember 2025 in Fulda

Bei der Bundestagswahl haben 20% die AfD gewählt, eine inzwischen als gesichert rechtsextrem eingestufte Partei. Sie nutzt die Angst der Menschen vor Inflation, Wohnungsnot und Migration und befeuert ein Klima, in dem menschenfeindliche, rassistische, antidemokratische und rechte Parolen immer anschlussfähiger werden – sowohl in der Stadt als auch auf dem Land.

Dies wird auch für die Landwirtschaft und die Verbände in den ländlichen Räumen ein wachsendes Problem. Es mehren sich Vereinnahmungs- und Unterwanderungsversuche wie z. B. bei den Bauernprotesten gegen geplante Kürzungen von Agrarsubventionen Ende des Jahres 2023 und zu Beginn 2024. Nicht immer sind diese Aktivitäten sofort erkennbar, manches Mal stehen Betroffene hilflos vor einer Situation.

Auf der Fachkonferenz wollen wir über rechte Symbolwelten und Brücken-Narrative (u.a.: Heimat, Volk, Familie) informieren sowie Gegenstrategien vermitteln. Wir wollen Handlungsoptionen durch Austausch zu Best Practice und zu den konkreten Erfahrungen aus Beratungs- und Projektarbeit entwickeln und den Umgang mit rechter Landnahme (z. B. Völkische Siedler*innen, Reichsbürger*innen, Anastasia) betrachten. Vor allem werden wir weitere Austauschräume und gemeinsame Projektarbeit über die Fachtagung hinaus entwickeln und uns vernetzen.

Termin: 9. und 10. Dezember 2025 (Voranreise am 8. 12. 2025 möglich)

Ort: Gäste- und Tagungshaus Bonifatiushaus, Bistum Fulda, Neuenberger Str. 3 - 5, 36041 Fulda

Moderation: Dr. phil. Tanja Busse, freie Journalistin, Autorin und Moderatorin

Keynotes: „**Rechter Mainstream oder demokratischer Konsens?**“ Erfahrungen aus der Beratung von Akteuren auf dem Land und in der Landwirtschaft in der Auseinandersetzung mit Rechtsextremismus“ mit AG Mobile Beratung in ländlichen Räumen, Bundesverband Mobile Beratung e.V.

„**Ach, Du liebes Heimatland!?**“ Beheimatung im ländlichen Raum unter den Bedingungen einer globalisierten (Land-)Wirtschaft“ mit Prof. Dr. Beate Mitzscherlich, Professorin für Pädagogische Psychologie und Ethik im Gesundheitswesen an der FH Zwickau (Sachsen)

Workshops zu folgenden Themen:

„**Erfahrungen mit verbandlicher Positionierung gegen Rechtsextremismus und für Demokratie**“

„Rechte Tendenzen in der Landwirtschaft erkennen“

„‘Grenzenlose Ausbeutung in der Landwirtschaft’: ‘Bedauerliche Einzelfälle’ oder diskriminierende (Arbeits-)Realität?“

„‘Rechtsextreme auf dem Nachbarhof und dann...?’ – Handlungswissen & gemeinsame Strategien zum Umgang mit menschenfeindlichen Positionen im bäuerlichen Alltag“

„‘Rassismus, klar, aber doch nicht bei uns?!’: Einstieg in das Themenfeld Rassismus mit besonderem Fokus auf die Landwirtschaft“

„‘HateBlocker’ gegen Hass und Hetze im Netz“

Sprachen: Um die Tagung für möglichst viele Teilnehmende zu einer gewinnbringenden Erfahrung zu machen, organisieren wir nach Bedarf auch Sprachmittlung für Teilnehmende, die diese benötigen. Wer das nutzen will, meldet sich gerne bei uns.

Der Zugang zu den Veranstaltungsräumen ist **barrierearm**. Bitte melden Sie sich mit diesbezüglichen Bedarfen bei den Veranstaltenden, damit wir Ihren Aufenthalt bei der Tagung zu Ihrer Zufriedenheit organisieren können.

Tagungsbeitrag: Die Bundeszentrale für politische Bildung trägt die Kosten für Übernachtung und Verpflegung. Fahrtkosten müssen selbst getragen werden.

Anmeldungen: Bitte den Termin vormerken und gerne schon anmelden – die TN-Plätze sind begrenzt. Anmeldetool: <https://bmb.javis.de/onlineregistration/34>.

Kontakt für Rückfragen: Sollten Sie Fragen zur Veranstaltung, einen Bedarf nach Sprachmittlung und/oder einem barrierearmen Zugang haben, wenden Sie sich bitte an Friedemann Bringt (Bundesverband Mobile Beratung): bringt@bundesverband-mobile-beratung.de

Die Fachkonferenz ist ein Kooperationsprojekt des Bundesverbands Mobile Beratung mit der Bundeszentrale für politische Bildung und den (Landwirtschafts-) Verbänden im ländlichen Raum: Arbeitsgemeinschaft bäuerliche Landwirtschaft e.V., Netzwerk Solidarische Landwirtschaft e.V., Bioland e.V., Katholische Landvolkbewegung Deutschlands e.V. sowie Katholische Landjugendbewegung Deutschlands e.V.

Antidiskriminierungsregel: Die Veranstaltenden legen großen Wert darauf, dass die Fachkonferenz in einer respektvollen Atmosphäre stattfinden kann. Wir wünschen uns engagierte Auseinandersetzungen in der Sache, in denen mit Argumenten, aber ohne Polemik diskutiert wird.

Die Veranstaltenden behalten sich vor, von ihrem Hausrecht Gebrauch zu machen und Personen, die extrem rechten Parteien oder Organisationen angehören, der extrem rechten Szene zuzuordnen sind oder bereits in der Vergangenheit durch rassistische, nationalistische, antisemitische oder sonstige menschenverachtende Äußerungen in Erscheinung getreten sind, den Zutritt zur Veranstaltung zu verwehren oder von dieser auszuschließen.

Save the Date:

‘Land(-wirtschaft) im Fokus der extremen Rechten’ (Land and Agriculture in the focus of the extreme right)

Conference on 9/10 December 2025 in Fulda

In the federal elections, 20% of eligible voters in Germany voted for the AfD, a party that is now officially classified as being on the far-right. Like other extreme right-wing groups, it capitalises on people's fear of inflation, housing shortages and migration and is fuelling a climate in which misanthropic, racist, anti-democratic and right-wing slogans are becoming increasingly powerful and prolific – both in urban and rural areas.

This is also becoming a growing problem for agriculture and associations in rural areas. There are increasing attempts at appropriation and infiltration, such as the farmers' protests against planned cuts in agricultural subsidies at the end of 2023 and the beginning of 2024. These activities are not always immediately recognisable, and sometimes those affected are helpless in the face of a situation.

At the conference, we want to provide information about right-wing symbolic worlds, bridge narratives (including: homeland, people, family) and strategies. We want to develop options for action by exchanging best practice and concrete experiences from counselling and project work and look at how to deal with right-wing land grabbing (e.g. ethnic settlers, Reichsbürger*innen, Anastasia). Above all, we would like to develop further spaces for exchange and joint project work beyond the symposium and network with each other.

Date: 9 and 10 December 2025 (advance arrival possible on 8. 12. 2025)

Location: Bonifatiushaus Guest and Conference House, Diocese of Fulda, Neuenberger Str. 3 - 5, 36041 Fulda

Moderation: Dr phil. Tanja Busse, freelance journalist, author and moderator

Keynotes: **“Right-wing mainstream or democratic consensus?”** Experiences from the counselling of actors in rural areas and agriculture in dealing with right-wing extremism’ with AG Mobile Beratung in ländlichen Räumen, Bundesverband Mobile Beratung e.V.

““Ach, Du liebes Heimatland!”? Finding a home in rural areas under the conditions of a globalised land and agriculture” with Prof. Dr. Beate Mitzscherlich, Professor of Educational Psychology and Ethics in Health Care at Zwickau University of Applied Sciences (Saxony)

Workshops on the following topics:

‘Experiences with association positioning against right-wing extremism and for democracy’

‘Recognising right-wing tendencies in agriculture’

““Unlimited exploitation in agriculture”: “Regrettable individual cases” or discriminatory (working) reality?’

“Right-wing extremists on the neighbour's farm and then...?” - Knowledge for action & common strategies for dealing with inhumane positions in everyday farming life’

“Racism, sure, but not here? Introduction to the topic of racism with a special focus on agriculture’

“HateBlocker” against hate and hate speech online”

Languages: In order to make the conference accessible for as many participants as possible, we can also organise language translation for participants who need it. If you wish to take advantage of this, please contact us.

Access to the event rooms is **barrier-free**. Please contact the organisers with any requirements in this regard so that we can organise your stay at the conference to your satisfaction.

Conference fee: The “bpb” – Federal Agency for Civic Education will cover the costs of accommodation and meals. Travelling expenses must be paid by the participants themselves.

Registration: Please make a note of the date and register now – places are limited. Registration tool: <https://bmb.javis.de/onlineregistration/34>.

Contact: If you have any questions about the event, a need for language translation and/or barrier-free access, please contact Friedemann Bringt (Bundesverband Mobile Beratung): bringt@bundesverband-mobile-beratung.de

The conference is a cooperation project between **Bundesverband Mobile Beratung** (Federal Association for mobile counselling teams), **Bundeszentrale für politische Bildung**, (Federal Agency for Civic Education) and the (agricultural) associations in rural areas: Arbeitsgemeinschaft bäuerliche Landwirtschaft e.V., Netzwerk Solidarische Landwirtschaft e.V., Bioland e.V., Katholische Landvolkbewegung Deutschlands e.V. and Katholische Landjugendbewegung Deutschlands e.V.

Anti-discrimination rule: The organisers attach great importance to ensuring that the conference can take place in a respectful atmosphere. We would like to see close debates on the subject matter, with arguments but without polemics.

The organisers reserve the right to make use of their domiciliary rights and to refuse entry to or exclude from the event persons who belong to extreme right-wing parties or organisations, are associated with the extreme right-wing scene or have already made racist, nationalist, anti-Semitic or other inhuman statements in the past.